

# LA PAZ DE MURCIA.



PRECIOS DE SUSCRICION.

En Murcia 2 pts. al mes y 6 el trimestre; lo mismo fuera de la capital.—En Ultramar y el extranjero, 12 pts.

DIARIO MONARQUICO CONSTITUCIONAL

Y DE INTERESES MATERIALES, NOTICIAS Y ANUNCIOS.

CONDICIONES DE SUSCRICION.

Los pagos son adelantados.—No se admiten semestros.—Las suscripciones empiezan los dias 1.º 6 16 y terminan con los trimestres naturales.

UN NUMERO DEL DIA 10 CTMOS. DE PSETA; ATRASADO 20.

OFICINAS: CALLE DE ZOCO, NUM. 5.

PARIS, D. C. A. SAAVEDRA, RUE TAITBOUT, 55.

## LA PAZ DE MURCIA.

### PRECIPITACIONES.

El Comité del partido constitucional, es decir, nueve señores de mas de treinta que le componen en su origen, citado con urgencia, acordó por mayoría remitir el atento oficio que copiamos a continuación, para que suprimamos la palabra órgano del epigrama de nuestro humilde periódico.

Sea enhorabuena, de hoy mas LA PAZ DE MURCIA vuelve a ser lo que fué siempre ni mas ni menos, órgano exclusivo de la conciencia de sus redactores y colaboradores.

Pero como esta inocente determinación parecerá á muchos un castigo, bueno es que nuestros lectores, y el público en general, conozcan la falta y juzguen de la proporcionalidad de la pena y la justificación del tribunal que nos la impone.

Habiendo publicado los acreditados diarios de la corte «La Política» y «El Diario Español» varios artículos, provocando á nuestras empuñadas y á todos los hombres del partido constitucional á que hablen, se definan y digan su parecer sobre la solución trascendental que el país ansia como remedio ó lenitivo al menos, á los mortales sufrimientos de la fatalísima y abominable presente situación.

LA PAZ DE MURCIA, ha convenido con aquellos ilustrados colegas, y... mas exponetanea, ó menos prudente, ó con menos consideraciones que guardar, añadió que el monarca mas deseado por la opinión y mas convenientemente le parecia ser el príncipe D. Alfonso de Borbon y Borbon.

Nuestros amigos del comité constitucional, que no rechazaban la monarquía ni siquiera á D. Alfonso, juzgan que nos hemos extralimitado y que no debimos opinar ni hablar, ni menos imprimir y publicar nuestras opiniones en tan vital asunto.

Y por qué?—Porque todavía no lo han hecho ni el Excmo. Sr. D. Francisco Serrano, ni el Excmo. Sr. D. Praxedes Mateo Sagasta.

Pero nosotros al obrar así no hemos cometido con estos señores falta de respeto y consideración, ni quebrantado el deber de disciplina, por mas que así lo crean cinco ó seis de nuestros amigos constitucionales, que ó no han formado juicio en la materia ó no quieren equivocarse.

En toda discusión de gente bien acostumbrada, habia primero la parte jóven y resuelta; vienen luego á producir su opinión los hombres graves y experimentados; y hasta la última no vienen las empuñadas á cerrar el debate con el sello de su incontestable autoridad.

Y esto, entre otras razones, porque un partido político no es una escuela ni sus afiliados niños obligados á repetir las palabras y los juicios del señor maestro, so pena de un palmotazo de moflor.

Como hoy no es día de potencias que irritan el amor propio, casi siempre, y producen divisiones enojosas, haremos punto aquí, pidiendo perdón á nuestros amigos del comité por nuestra intemperancia y ligereza.

Hé aquí ahora el oficio á que nos referimos:

«No creyendo este comité oportuno hacer declaraciones de ningún género respecto de determinadas soluciones políticas, mientras no se signifiquen en la forma conveniente por quien tiene autoridad para ello, ha creído deber manifestar á V. que las consignadas en su periódico le ponen en el caso de retirarle la significación de órgano del partido que hasta hoy ha venido teniendo.

Dios guarde á V. muchos años.—Murcia 26 de octubre de 1875.—P. A. D. C., El presidente, Pedro Pagan.—Sr. D. Rafael Almazan.»

A la invitación hecha por la comisión de la Cruz Roja para que los vecinos de la capital acudan con los socorros necesarios de hijs y vendajes, para auxiliar á los heridos, dada la inminencia de un próximo ataque en el sitio de Cartagena, nos consta de una manera positiva, que todas las señoras de esta población, han rivalizado en caritativo celo, poniendo á disposición de la comisión cuantos recursos han hallado á mano, demostrando una vez mas sus nobles y religiosos sentimientos, y la compasión que les inspira la desgracia y el infortunio. La comisión reconocida, les manda la expresion de su gratitud desde las columnas de nuestro periódico, lo mismo que á aquellos que han contribuido con limosnas en metálico, para subvenir á las víctimas de esta hor-

rible lucha fratricida. Esperamos que no desmaye el celo de tan caritativas señoras y preparen nuevas remesas porque nunca es bastante lo que puede servir para alivio de la desgracia.

Nos consta de un modo evidente que antes de nuestra indicacion tenia el señor Lissón proyectado y dada orden para su cumplimiento, de publicar la relacion de las multas que por la alcaldía se imponen. Nos alegraremos que se cumpla.

El domingo reprodujo el «Boletín oficial» la importante circular sobre orden público que dias antes habiamos copiado del mismo. Es un documento que las autoridades locales deben tener presente y llevar á efecto para evitar la invasion de las facciones en sus localidades y toda alteracion del orden público.

Nuestro amigo D. José Maria Barnuevo, juez de La Biñal, que ha estado entre nosotros en uso de licencia, regresó ayer á continuar sus servicios.

Ayer repartimos á nuestros abonados por suplemento el siguiente telegrama, que por la hora que lo recibimos no pudimos darle mas que á los suscritores de la capital, privándonos del gusto de servirlo á los suscritores de fuera cual de costumbre hacemos.

«Madrid 27, á las 3 y 46 m.

A bordo de las fragatas insurrectas ha habido una colision sangrienta.

Los presidiarios se han sublevado pidiendo ropa y dinero.

Carles.»

Se nos asegura que por fin quedarán en sus conventos sin que nadie los moleste las virgenes dedicadas á la oracion en los de S. Antonio, Verónicas, Madre de Dios y Agustinas, que parece eran los señalados para la supresion.

Esto tiene aun mas motivos de esperarse en vista á ser ya una cosa resuelta segun nuestras noticias y las que da «La Correspondencia de España» la continuacion del Sr. Somogy al frente de esta provincia.

Por fin tenemos donde pasar las veladas de invierno debido al celo de la junta directiva del Circulo industrial, pues el jueves próximo será el primer ejercicio práctico de zarzuela.

Ha recibido la licenciatura en derecho en la universidad de Granada, nuestro amigo D. Francisco Fernandez Martin, el cual abraza su bufete en la villa de Cieza. Le deseamos victoriosas defensas.

En uno de nuestros números próximos publicaremos la última carta del Caballero Español, referente á la Exposicion de Viena, que con suma galanteria nos facilita el propietario de «La Ilustracion Española y Americana», nuestro amigo D. Abelardo de Carlos.

Causas completamente agenas á nuestra voluntad impidieron que el domingo se publicara LA PAZ á la hora de costumbre, así que no nos fué posible remitir á correos a hora oportuna para que alcanzara la salida del tren-correo ascendente. Suplicamos se nos dispense.

Ayer se nos facilitaron las siguientes noticias con carácter oficial:

«La noticia mas importante que hoy se ha recibido respecto á facciones carlistas es la de haber sido batida en Poblaciones (Santander) la partida mandada por Quevedo y otros tres carlistas.

La partida de unos cuarenta carlistas, restos de otra desbandada que se presentó en Turieque ha huido ante la actitud del pueblo y los voluntarios.

La partida de 18 hombres de Villazan en Palencia se ha corrido al partido de Saldaña, huyendo de la guardia civil que la persigue de cerca.

Respecto á la insurreccion cantonal se notificó anteayer el bloqueo á los comandantes extranjeros. Los sitiados han hecho hoy una salida sin haber hostilizado á nuestras tropas.

Sábese por noticias ciertas que hay gran desmoralizacion entre los insurrectos y que Gavez, Barcia, Contreras, Del-Balzo y otros jefes profundamente divididos entre sí, acudirian grupos diferentes aumentando cada vez mas sus desconfianzas y rivalidades. En la plaza

dominan los presidiarios y algunos paisanos de la peor especie.

Como consecuencia de tantas disensiones ha habido conspiraciones contra diferentes jefes á bordo de la Tetuan y Mendez Nuñez á su regreso de Valencia, resultando muertos y heridos de ambos buques.

A pesar del nuevo botin escasean los víveres y el pan es malísimo y muy negro. Al volver de Valencia hubo sublevacion general de presidiarios y paisanos contra la camarilla de Contreras y pedian dinero y ropas.

Las máquinas de las fragatas están casi inútiles y la Tetuan hace mucha agua.

Muchos encargan á sus familias intercedan para no ser fusilados si se presentan á indulto; pues esperan la primera ocasion para escapar, porque son muy vigilados por los presidiarios. Otros no intentan escapar temerosos de ser fusilados al llegar á la línea.»

Hemos tenido el gusto de saber que la asociacion de la Cruz Roja de esta capital anticipándose á los deseos del Sr. Gobernador civil de la provincia, se ha presentado á ofrecer sus servicios humanitarios, así como tambien las hijs, trapos, vendas, vendajes y lo mismo que la caridad pública ha facilitado, en la suscripcion que ha hecho en estos últimos dias.

Por decreto que trajo la «Gaceta» de ayer se suspende hasta nueva disposicion la reunion ordinaria, que como primera del año económico, debian tener en diputaciones provinciales en 2 del próximo noviembre, dejando en libertad á los gobernadores que juzgaran posible y necesaria dicha reunion para que la autoricen, dando inmediatamente cuenta.

Algo sabria nuestro gobernador de éste decreto y tardria ya determinado no hacer uso de su segunda parte, cuando en el «Boletín oficial» no se ha anunciado la reunion como dispone el art. 33 de la ley provincial, pues no creemos pudiera ser olvidado.

Por la suspension de las sesiones que debia celebrar ahora la diputacion queda aplazada la renovacion de la comision provincial. No creemos que esto sea motivo para que siga aplazada la publicacion de las actas, pues los arts. 40 y 64 nada tienen que ver con la suspension.

Dice «El Nuevo Municipio» del 26:

«Los buques de nuestra armada que llegaron ayer á nuestro puerto, son las fragatas bandadas Zaragoza y Vitoria y las de madera Carmen Almansa y Navas de Tolosa, el vapor Colon y las goletas Prosperidad y Diana.

Es muy probable que la escuadra se baya hoy á la mar, después que haya recibido el carbón que necesita.

Dice «El Nuevo Municipio»:

«Ortigueira, con Calosa, la Granja y otros pueblos vecinos, están formando una columna de voluntarios que tal vez pasara de 300 individuos, con objeto de dar una batalla por aquellos contornos, limpiarlos de facciosos y levantar el espíritu liberal, un tanto amargado.

De Ortigueira, han salido ya 40 hombres que en la tarde de 24 practicaron un reconocimiento en el sitio llamado mos del Bos, sin encontrar á los enemigos de la libertad.»

Los ochavos morunos se falsifican en Valencia de una manera escandalosa. El activo jefe de orden público ha sorprendido en la calle de la Jordana y en una casa de la misma á unos individuos que se entretenian en fabricar aquella clase de moneda. Registrada escrupulosamente la casa, encontraron los útiles y artefactos propios para la fabricacion de los morunos, incautándose de ellos y conduciendo á sus moradores á las torres de Serranos.

Podemos asegurar á nuestros lectores, que los gefes y oficiales de la escuadra que ha estado al mando del contra-almirante Lobo en las aguas de Cartagena, piensan regalarle, no solo un baston de mando sino una faja propia del alto grado que ocupa en la Marina.

El ministro de la Guerra ha circular, para su mas exacto cumplimiento las órdenes de 19 de octubre de 1860 y 25 de noviembre de 1870, por las que se

dispone que no habiendo sido anuladas las prerrogativas que por Ordenanza corresponden á los individuos del ejército, retirados del servicio, en los decretos sobre unificacion de fueros de 6 y 31 de diciembre de 1868, no pueden privarseles en manera alguna de las ventajas que disfrutaban de exencion de los servicios, vecinales de alojamientos y de bagajes y uso de licencia de caz, pesca y armas.

Por el juzgado de primera instancia de San Juan se llama á Josefa, cuyo apellido se ignora, de unos cuarenta años de edad, estatura alta, color moreno, amarillento, ojos y pelo negros, cejas pobladas los pómulos pronunciados y de gada, que viste un traje de indiana oscuro, pañuelo al cuello de manta á cuadros blancos y alpargatas, por hurto de cuatro cucharas, tres tenedores y un cucharon grande, todo de plata, que tienen las marcas siguientes; un cubierto entero con las iniciales J. F., otro tambien compuesto de cuchara y tenedor con las de F. G. y las piezas restantes con las de M. G.

El Sr. Jefe de la seccion de Correos ha tenido la atencion de tomar en cuenta nuestra queja sobre el precio excesivo del franqueo de periódicos para Portugal, marcado en las tarifas, y en su vista ha oficiado á la administracion principal de esta capital, participando que dicho precio está equivocado y solo deben ponerse sellos por valor de 6 céntimos de peseta por cada 40 gramos de peso ó fraccion, lo cual es el equivalente de las 25 milésimas de que habla el convenio. Agradecemos la solicitud con que nos ha atendido.

Hace unos dias han sido satisfechos los intereses de las láminas que poseen los establecimientos benéficos, procedentes de sus bienes. Ya era hora que se cumpliera ese compromiso.

Como cuestion de actualidad no dudamos poner en conocimiento de nuestros lectores que una nueva invasion de ochavos morunos amenaza á los españoles, pues van á ingresar en caja cuatro millones procedentes de la indemnizacion de guerra de los marroques, todavia pendiente en favor de España.

Lo que es menester es que vengan pronto.

La requisita de caballos ha suministrado á algun alcalde ocasion de lucirse en los datos que ha proporcionado al gobierno. Como muestra pueden leer nuestros lectores los siguientes:

«Relacion de los individuos y vecinos cabezas de ganado caballar, y que no tienen la marca establecida, con expresion de la edad:

Jaime T. Fluxá, 6 pals. 3 dedos, 6 años y 3 meses.  
Rifael Fluxá, id. id., 14 años, 3 meses.  
X 13 de octubre 1875.»

Segun el convenio postal que tenemos celebrado con Prusia, nuestras cartas sencillas costaban 40 céntimos de porte, pero ahora mediante un convenio adicional gestionado por la direccion de Correos, solo costará 30 céntimos.

En el vapor que conducirá al ministro de Ultramar á la isla de Cuba, y que saldrá de Cádiz el 1.º de noviembre próximo, se admite correspondencia oficial y particular.

El director de Aduanas ha sido autorizado para admitir mobiliarios usados procedentes de Ultramar y de Canarias, que se presenten con los documentos necesarios, libres de derechos.

Los cargamentos que conducian los vapores apresados en Valencia por la escuadra insurrecta son los siguientes: vapor Extremadura, con tejidos de las fábricas de Barcelona; vapor Bilbao, planchas y barras de hierro, hijs de seda, a'ambre, sai caustica, quincalla; vapor Vitoria, hierro, sacos de sardina, bacalao, cajas de vidrio y loza y 2,250 pesetas; vapor Durro, tejidos de varias clases.

Con fecha del 26 dice lo que sigue «La Crónica» de Almería:

«No fué floje temporal que anteayer reinó en esta. El puerto estaba lleno de curiosos, viendo que algunos buques pe-

dian socorro, y que se salvaron merced al auxilio de los prácticos.

En Ruquetas, segun se nos ha dicho, encalló en el sitio de los bajos un bergantin francés, con cargo de tabaco. Tal era el temporal. Ayer calmó por completo, habiendo salido el consúl francés para el sitio del siniestro.»

El mismo dia que se cumplia el aniversario de la batalla de Trafalgar levaban anclas del puerto de Cartagena buques españoles, entregados á verdaderos actos de pirateria.

Es una coincidencia dolorosa.

Por falta de licitadores en la primera y segunda subasta de los pastos de los montes que el Estado posee en el término de Calasparra, se anuncia la tercera que tendrá lugar el dia 31 del actual á las 11 de su mañana bajo el nuevo tipo de 675 pts.

No habiendo tenido efecto por falta de licitadores, la primera subasta de pastos de los montes que el Estado posee en el término de Bullas, se ha dispuesto anunciar la segunda que tendrá lugar el dia 4 de noviembre próximo á las doce de su mañana, bajo el tipo de 1,000 ptas.

Los Sres. D. Francisco Giner, profesor de la Universidad de Madrid, y D. Francisco Calderon, acaban de publicar, en la casa editorial de Medina y Navarro, un libro de gran importancia é inmensa utilidad para los estudios del primer curso de Derecho. Títulase, Principios de Derecho natural, y en los ocho dias que lleva de publicacion, ha obtenido un gran éxito, no solo porque es indispensable á la enseñanza académica, sino porque contribuye á la cultura general del Derecho en nuestra patria, poniendo al alcance de toda clase de personas un cuadro de los principios capitales en que se determina el de la Justicia. Forma un volumen en 8.º, que se vende al precio de 16 rs. en Madrid y 18 en provincias. Los pedidos, á los Sres. Medina y Navarro, Rubio, 25, Madrid; ó al establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5, Murcia.

Hemos recibido el número 39 del «El Correo de la Moda» cuyo sumario es el siguiente:

Revista de modas, por doña Joaquina Balmaseda.—MODAS: Trajes de otoño para señoras y niñas.—Trajes de poplin gris plata para señora.—Traje para niña.—Traje para niño.—Chaleco con bolsillos.—Chaleco con solapas.—Mantelita con lazos.—Cinturita ceñida.—Fichú con lazos y encaje.—Fichú con lazos y flores.—Traje para niño de dos años.—Vestido de señora para casa.—Vestido con pegados de muselina para jovencita.—Chaquetilla sin mangas.—Pautas de corbata de frivolidé y tul.—Cuello con camiseta y corbata.—Cuello vuelto con gola.—Mangas y cuello de punto de aguja.—Túnica con chaleco-chupa.—SOMBREROS Y ADORNOS DE CABEZAS: Sombreros de castor negro.—Sombrero de crespon gris.—Peinado con flores de concha.—LABORES, por doña Joaquina Balmaseda.—Cantillana adornada.—Medallón bordado.—Frasquera.—Neceser de costura.—Limpia-plumas.—Costurero con lambrequines bordados de piña.—Jardinera.—Banqueta de tapiceria.—Sofa con almohadones.—Trasparente bordado.—Cenefas de aplicacion, guipure y bordados en tul.—Explicacion del figurin.—Total de los grabados contenidos en este número, 54.

«El periódico para todos» que publica en Madrid el conocido editor D. Jesús Graell, ha dado á luz el núm. 41, que contiene lo que expresa el siguiente sumario:

Texto.—El rey del puñal, novela, por D. Manuel Fernandez y Gonzalez.—El pelo, por...—Honor de esposa y corazon de madre, novela, por D. Ramon Ortega y Frias.—El monte Ausera, por D. Antonio de San Martín.—La peregrina, por D. Joaquin de Ardiola.—El puñal de oro, novela por D. Torcuato Tarrago.—El aguador, por D. Eduardo de Palacio.—Causas célebres.—Seccion de actualidad: Revista de la semana, por D. Torcuato Tarrago.—Variadas: La expedicion rusa á Khiva, por D. Robustiana Armijo.—Miscelánea.—El rey del puñal.—La peregrina (dos grabados).—El aguador.

Se venden números sueltos al precio de UN REAL en Madrid y REAL Y MEDIO en provincias. En el establecimiento de LA PAZ se admiten suscripciones.

GUERRA CIVIL.

Gaceta de ayer.

MINISTERIO DE LA GUERRA.

Extracto de los despachos telegráficos recibidos en este ministerio hasta la madrugada del día de hoy.

**Valencia.**—Segun participa el capitán general la partida de Vallés penetró el 13 en Mora de Ebro y fué rechazada por los voluntarios con pérdida de un muerto y dos heridos. La misma facción atacó en dicho día á Benisnet defendido por 89 voluntarios de aquel punto y Mirabat, viéndose obligados éstos á capitular perdiendo 36 fusiles y teniendo un paisano muerto, un voluntario herido de gravedad y varios contusos. El brigadier Arrando alcanzó el 18 á la facción Cucala causándole siete heridos.

El general en jefe manifiesta no haber ocurrido en el día de ayer más novedad que la de haberse tiroteado los puestos avanzados próximos al Cabezo de Beza con algunos pequeños grupos de insurrectos que se aproximaron por aquella parte que forma la extrema izquierda de la línea. El fuerte de Moros hizo bastantes disparos en la misma direccion. Los pasajeros de los vapores aprehendidos que se han presentado en el campamento convienen unánimemente en que no pasa de 16 á 20.000 duros el metálico de que se han apoderado los cantonales en los citados buques.

Provincias Vascongadas y Navarra.

—El comandante militar de I un da parte de haber sido atacado anteañoche el puente de Behovia por unos 400 carlistas que fueron rechazados con grandes pérdidas por la guardia de dicho puente, compuesta de un cabo y cinco carabineros, de los cuales uno resultó herido.

De los demás distritos no se han recibido noticias.

Gaceta de hoy.

MINISTERIO DE LA GUERRA.

Extracto de los despachos telegráficos recibidos en este ministerio hasta la madrugada del día de hoy.

**Valencia.**—El general en jefe desde la Palma participa que los insurrectos hicieron ayer tarde una salida con unos 4.000 infantes y dos piezas al abrigo de los fuertes de la plaza, sin haber hostilizado á nuestras tropas, si bien el fuerte de Moros dirigió al mismo tiempo disparos sobre los Roches.

**Aragón.**—El brigadier segundo cabo, manifiesta que en Viota la facción puso en libertad al alcalde y demás presos de Egea despues de haber entregado 42.009 pesetas. Que la de Marco de Ballo, con 2.000 infantes y 50 caballos, pasó de la sierra de Albarracín á la de Ojos Negros, hallándose ayer en Fuentes-Claras y Caminreal.

**Castilla la Nueva.**—El gobernador militar de Ciudad-Real da parte que la facción Sabariego penetró ayer en Fernán-Caballero, donde se racionó y permaneció siete horas, saliendo despues en direccion á Malagon.

El gobernador militar de Toledo, con referencia al alcalde de Turleque, manifiesta haberse presentado en el día de ayer en aquel pueblo una facción que se calcula en 50 hombres; que el pueblo se disponía á la defensa, habiendo dispuesto marcharse una columna en su auxilio. Posteriormente se sabe por la misma autoridad haberse retirado dicha facción.

Gaceta (interior):

«Se ha restablecido el orden en Fuente Cantos (Badajoz), habiéndose constituido el juzgado y formado las diligencias contra siete detenidos como perturbadores.

—Ayer llegó á Almería procedente de Málaga la fragata acorazada italiana *Venecia*.

—Se ha presentado en Revenga (Palencia) una partida carlista, que huyó al aproximarse una columna.

—El grueso de la facción Marco marchaba anteaer hacia Montañán (Aragón).

—Se ha levantado en San Martín del Río (Teruel) una partida de 26 hombres al mando de un Cura.

—La partida del cabecilla Marco ha detenido en Santa Eulalia el correo de Teruel.

—Mañana tomará posesion de su cargo el gobernador civil de Barcelona Sr. Castañon.

—El 24 penetró en Caravaca (Murcia) una partida carlista cometiendo excesos y soltando los presos de la cárcel. Se ha dirigido á Moratalla y Ohegín perseguida de cerca por una columna.

—Los cargamentos que conducian los vapores apresados en Valencia por la escuadra insurrecta son los siguientes: vapor *Extremadura*, tejidos de las fábricas de Barcelona; vapor *Bilbao*, pianos y bar-

ras de hierro, balas de seda, alamb.e, sal cáustica y quincalla; vapor *Victoria*, hierro, cascos de sardinas, bacalao, cajas de vidrio y loza y 2.250 pesetas; vapor *Darro*, tejidos de varias clases.

—En la mañana de hoy fonderaron en la rada de Valencia dos fragatas de guerra inglesas.

—El correo de Teruel no pudo enlazar hoy con el de Madrid en Sigüenza, por haber llegado á aquel punto con siete horas de retraso á consecuencia de haber sido detenido por los carlistas en Santa Eulalia.

—Ha fondeado en el puerto del Ferrol la corbeta de guerra noruega *Nonna*.

—Las fragatas inglesas *Doris* ó *Immortalité* salieron del puerto de Barcelona para Tarragona en el día de ayer.

—Anteañoche se oyó desde Torre Vieja fuego de cañon hácia Cartagena, que cesó pronto.

—Ha sido derrotada en Querol una partida de 300 carlistas, dispersándose completamente, cogiéndoles algunos prisioneros y causándose dos muertos y varios heridos.

—El cabecilla Villalain se encontraba ayer en Ibeas (Búrgos.)

—Las facciones de la provincia de Teruel han entrado en Rafoles, habiéndose llevado 800 duros.

—La fragata de guerra italiana *Venecia* ha salido de Almería en direccion á Cartagena.

—Han salido del Ferrol para Bilbao los vapores *Gaditano* y *Aspirante*.

—Ayer salieron de Bilbao las expediciones de correos desde el día 23, detenidas en aquella plaza por el mal estado de la barra.

—La partida carlista al mando de Quevedo y Movellan fué batida ayer en Poblaciones (Santander) por la columna de Potes, habiendo muerto el cabecilla Quevedo y otro jefe.

—La capital de Cuenca ha empezado ya á fortificarse para impedir otra sorpresa de los carlistas, y se ha constituido la junta de armamento y defensa de la que es Presidente el gobernador, y Secretario don Alfonso Ordax y Avevilla.

La autoridad civil de aquella provincia ha publicado un bando para que en el término de 24 horas presenten las armas en aquel gobierno los particulares no afiliados á ningun instituto militar, como tambien provisionalmente deben hacer entrega los voluntarios de la República en el Ayuntamiento mientras se procede á la reorganizacion de la milicia.

—En la mañana de ayer se presentó en Iscar (Valladolid) una partida de ocho hombres, tres montados, creyéndose sean malhechores. Van perseguidos de cerca.

—Los voluntarios de Villena han capturado á dos tripulantes de la fragata *Tewan*, procedentes de Cartagena.

La Correspondencia:

«El correo de Teruel no pudo enlazar ayer con el de Madrid en Sigüenza, por haber llegado á aquel punto con siete horas de retraso á consecuencia de haber sido detenido por los carlistas en Santa Eulalia.

—En los círculos carlistas se decía hoy no sabemos con qué fundamento, que para el día 3 del próximo mes de Noviembre se encontrará en Estella D. Ramon Cabrera.

Otros suponen que dicho general no se moverá de Londres, al menos por ahora.

—De regreso de su escursión á Segorbe, la partida de Cucala estuvo bloqueando el martes pasado á Castellon, viéndose desde la poblacion á los carlistas, sobre todo á los de á caballo, que llevan casacas encarnadas. El miércoles se ausentó al saber que se acercaba la columna de Arrando.

—La facción Mir estuvo ayer en Useras con 4.000 hombres.

—D. Alfonso, hermano de D. Carlos de Borbon y Este, llegó el 24 al anochecer á Elizondo, siendo recibido con repique de campanas. Parece que va á reunirse con su hermano.

—Cucala sigue enfermo en Alcalá de Chisvert.

—Los carlistas, segun escriben de Navarra, se preparan á solemnizar con grandes fiestas en Estella el día del santo de su soberano, que es el día 4 de Noviembre próximo.

—Continúa la incomunicacion entre Tafalla y Pamplona.

—Se ha presentado en Revenga (Palencia) una partida carlista, que huyó al aproximarse una columna.

—Logroño está perfectamente preparado para rechazar cualquier agresion de los carlistas.

Tiempo:

«En los centros oficiales no se ha comunicado hoy á la prensa noticia alguna sobre la insurreccion carlista ni de Cartagena. Por lo visto, estamos como queremos.»

El Imparcial:

«El corresponsal de Melgar de Fernamental escribe al Norte de Castilla de Valladolid que el 21 se presentó en aquel pueblo una partida carlista de cuatro infantes y siete ginetes, que permaneció en él cinco horas y se llevó 3.000 rs. de varios particulares.»

El *Diario* de Zaragoza dá la noticia del paradero de D. Carlos en esta forma:

«En Estella y pueblos inmediatos se encuentra D. Carlos, segun noticias que de allí se han recibido en Olite, con 19 batallones, sobre 16.000 hombres, y seis cañones.»

Las facciones de Tristany se han dirigido hácia la provincia de Lérida, huyendo de la persecucion de las fuerzas que ha organizado en la provincia de Tarragona el brigadier Salamanca.

No satisfechos los carlistas con haber conseguido la suspension del servicio de trenes en la línea de esta á Vinaroz, se han entrado últimamente en destrozar las puertas y ventanas de la estacion de la Espiuga, y separar, con la peor intencion del mundo, unos cuantos rails del puente Badoixo.

—El cabecilla Segarra ha dado orden al administrador de la aduana de San Carlos de la Rápita para que no se despache ninguno de los buques que tengan que ir á Vinaroz.

—La partida carlista mandada por Quevedo y Movellan fué batida ayer en Poblaciones (Santander) por la columna de Potes, quedando muertos el cabecilla Quevedo y otro jefe.

—El gobernador militar de Toledo, con referencia al alcalde de Turleque, manifiesta haberse presentado en el día de ayer en aquel punto una facción que se calcula en 50 hombres; que el pueblo se disponía á la defensa, habiendo dispuesto marcharse una columna en su auxilio. Posteriormente se sabe por la misma autoridad haberse retirado dicha facción.

—Parece que los carlistas están haciendo atrincheramientos en Cantavieja.

—Bilbao ha quedado suficientemente abastecida para una larga temporada. Ocho vapores cargados de víveres han logrado cruzar la ría, á pesar de haber sido hostilizados por las facciones casi constantemente.

SECCION OFICIAL.

Gaceta de ayer.

Se publica un decreto disponiendo cese en el cargo de oficial de la clase de primeros del ministerio de la Guerra, por haber sido nombrado jefe de la Caja y depósito de embarque para Ultramar, el coronel de caballería D. Nicolás Aldereta y Chia.

—Se suspende hasta nueva disposicion del Gobierno, la primera reunion ordinaria de las diputaciones provinciales en el presente año económico, que habia de verificarse el día 2 de Noviembre próximo, con arreglo á lo prevenido en el art. 81 de la ley provincial vigente.

No obstante, los gobernadores que juzgan necesaria y posible la reunion de las diputaciones en sus respectivas provincias, podrán determinar que se lleve á cabo, dando inmediata cuenta al Gobierno de los fundamentos de esta disposicion.

Gaceta de hoy.

Se dispone que el ministro de Ultramar vaya á visitar la isla de Cuba y se dicten las disposiciones convenientes.

—Se nombra gobernador de Oviedo á D. José Bellido, y de Murcia, á D. Juan Bautista Somagí.

El Gobierno de la República, de acuerdo con lo propuesto por el ministro de Marina, ha tenido á bien nombrar jefe de la administracion civil de cuarta clase oficial de la de tercetos del expresado Ministerio, al comandante de navio de primera clase del Cuerpo administrativo de la Armada y jefe honorario de administracion de Hacienda pública D. José Saavedra y Meneses.

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

LYON 25.—El prefecto del departamento del Ródano ha suspendido por dos meses el consejo municipal de esta ciudad.

PARIS 25.—El Banco de Francia, sin aumentar la circulacion de billetes, atenderá á las necesidades de nuestro mercado.

DRESDE 25.—El estado del rey de Sajonia es cada vez más grave.

PARIS 15.—El periódico republicano *El Avenir National* ha sido prohibido por un artículo que ha publicado esta mañana contra el conde de Chambord.

Esta medida es objeto de apasionados comentarios.

LONDRES 25.—El diputado Bright ha pronunciado un discurso en el cual ha defendido la política del partido liberal de Inglaterra, aunque ha criticado algunas medidas del Gabinete.

Ha sostenido que es necesario modificar por completo la ley de Instruccion pública.

Ha manifestado la confianza de que el Parlamento dispondrá el abanono de los establecimientos de la costa Occidental de Africa.

Se confirma la noticia de que el señor Abarzuza viene á Madrid llamado por el Gobierno.

Este, que naturalmente supone bien enterado al señor Abarzuza de cuanto sucede hoy en Francia quiere oír de sus autorizados labios, cuanto sepa acerca del estado de la opinion pública en general respecto de la restauracion de la monarquía; de las mayores ó menores probabilidades de éxito que tenga, y del sentido en que más ó menos directamente podrá influir en la marcha política de nuestra patria.

El señor Abarzuza, si está bien informado de cuanto pasa en Francia, no dejará de hacer revelaciones importantes al señor Castelar y demás hombres del Poder ejecutivo.

Continúan llegando á Madrid exposiciones y peticiones en diferentes formas, solicitando el indulto del comandante Garmilla.

Es muy posible que el Gobierno, obedeciendo á las manifestaciones de la opinion pública en el sentido que dejamos indicado, se decida por indultar á aquel jefe, librándose así de la dolorosa impresion que debe causarle el tener que derramar sangre española.

De Paris se comunicaron el 23 al Gobierno de Madrid, despachos importantísimos.

Ignoramos si el Gobierno los habrá recibido, por cuanto no los ha publicado; aunque creemos que sí, puesto que han llegado á su poder otros despachos expedidos con fecha 24 y 25.

No podemos creer que el Gobierno no haya tenido por conveniente comunicarlos á la prensa, porque este exceso de reserva es inútil ante los medios de publicidad que hoy alcanzamos, los cuales facilitan el conocimiento de cuantos sucesos importantes tienen lugar en Europa, á pesar de los esfuerzos que hagan todos los Gobiernos para ocultarlos.

Sostenedores siempre de los intereses del país, tenemos el gusto de publicar la siguiente correspondencia que recibimos de uno de nuestros ilustrados suscritores de Vitigudino; y aunque en ciertas apreciaciones no estamos del todo conformes con ellas, sin embargo, el asunto es tan interesante por sí que bien merece le demos cabida en nuestras columnas.

Die así:

«EL DUERO,

PORTO Y LA PROVINCIA DE SALAMANCA.

España es un país desgraciado que, sólo inspira lástima.

En la lucha constante en que vivimosos pequeños, ambiciosos, egoistas los hombres públicos, desatienden los intereses generales, y viven en vergonzoso atraso las comarcas más pacíficas, más bellas, y más ricas de nuestro suelo.

O Porto en el vacio reino es un pueblo lleno de vida, de animacion, de movimiento, sobre el numerario, podía ser á nosotros lo que Liverpool á Inglaterra, lo que Marsella á Francia. Dista nuestra frontera de aquella hermosa ciudad solo 30 leguas. Corra el Duero imponente, majestuoso en busca suya. Por él podíamos mandar todo el sobrante, que es mucho, de nuestra fértil provincia y las naves nos traerían los variados y ricos productos que llenan los inmensos depósitos de aquel puerto, pero los tratados se oponen los obstáculos del rio exigen algun dinero y no lo hay; á Portugal le tenemos por una factoría y sería menguado estrechar nuestras relaciones con él. El cuerpo consular con dar noticia al Gobierno de si está allí el emigrado X y conspira, no hace poco. Lo que importa es la parte política, que lo demás solo interesa á cuatro negociantes. Así se entiende todo. ¡Qué distinta sería la suerte de esta provincia si la navegacion del Duero se estudiara, si la canalizacion se hiciera, si pequeños vapores llegaran un día al muelle de la Fregeneda. Entonces el interés comercial nos uniría, y de esa union resultaría inmenso beneficio á España.»

Esta línea es más recta, más corta, mejor en todos sentidos que la de Extremadura. Sabido es que las vías fluviales son más económicas y es preciso reconocer la ventaja que el Porto lleva á Lisboa como punto de contratacion. Enlazadas Galicia y Castilla con él, no habría persona medianamente acomodada que no visitara aquella campiña, la más verde, la más poética del mundo. A los campos do Minho no puede llegar nada, Andalucía es un páramo á su lado.

Dios nos conceda la dicha de ver un día

abrazadas á España y Portugal, levantando la bandera de Union Ibérica, y dando al mundo el ejemplo de lo que pueden dos pueblos cuando la fé y conveniencia los une.

Si las fuerzas que hemos gastado en estos cinco años para demostrar al fin nuestra pequenez, se hubieran empleado en hacer que estas dos naciones se amaran y entendieran ¡qué grande sería la revolucion! ¡Qué noble el fin! ¡Qué maravillosos los resultados! Portugal viva estrecho, reducido, su rica imaginacion oriental necesita más espacio. Es un país de conquistadores, de artistas, de poetas, de genios; ved la apostura, la gentileza, la dignidad de sus habitantes. Entre los aventureros políticos de acá y los hombres serios y graves de allá, hay un abismo. ¡Quién no les ama! Les envía un fraternal saludo.—*Hipólito Bartol.*—Vitigudino 24 de Octubre de 1873

No insertamos la carta que el general Socías ha dirigido á *La Ilustracion Española y Americana*, por su mucha extension, pero como corrolario de ella y para que nuestros lectores puedan formar idea de lo que será su contenido, á continuacion copiamos el último párrafo de la misma, que dice así:

«No me pesa cuanto he hecho: desde el 11 de Febrero en que bien espontáneamente voté la República, he venido siendo tan fiel guardador de ella como el que más, trabajando con fé para defenderla y consolidarla. Esperaba que las causas incoadas arrojasen la luz sobre los hechos de que me acabo de ocupar; pero despues de los gravísimos cargos que existen contra el ministro de la Gobernacion, Sr. Maissónave, con su asombro, al cabo de mes y medio del suceso, que sin haber declarado los principales testigos, se ha buscado una competencia de jurisdiccion, con objeto sin duda de que los procedimientos duren y se pierda como en otros el interés é importancia que despertaron en su comienzo; sin embargo, los que tal se proponen, no han tenido en cuenta que yo poseo los suficientes datos para desmasacrarlos, como me prometí hacerlo antes de mucho tiempo.»

Esperamos que el señor ministro de la Gobernacion, tan aludido en el anterior párrafo, procurará desvanecer los cargos que contra él fulmina el general Socías.

NOTICIAS GENERALES.

El día 22 en la estacion de Barreiro, ferro-carril del Oeste de Lisboa, se presentaron tres individuos á facturar tres cajas que por su extraordinario peso llamaron la atención de los empleados, avisados ya de que por aquella línea debia despacharse armamento para los carlistas.

Avisada la policia, al presentarse en la estacion uno de los tres individuos, estudiante en Lisboa, se tiró al inmediato rio, destruyendo debajo del agua varios papeles. Volvió luego á reunirse con sus compañeros que fueron conducidos á la cárcel.

Uno de los cajones contenia 105 bayonetas, y dos cinturones; otro tres sables de caballería, uno de oficial, un corneta, cinco bayonetas, siete fusiles, una pistola de caballería, tres tahalles, una bandera 16 paquetes de pólvora y una pequeña cantidad de trapo.

La tercera caja contenia ropa de los tres individuos.

Provisionalmente fueron encerrados en el cuartel del Carmo á disposicion de la autoridad civil. Se les ocupó además un uniforme de general de caballería y mapas geográficos de Andalucía y Extremadura.

Cuando fueron encerrados en el vapor que los conduje á Lisboa, uno de ellos, español, se acobó al mar, pero se le volvió en seguida á bordo.

Se ha principiado á hacer efectiva en diez provincias la contribucion extraordinaria de guerra votada por las Cortes.

Por el próximo correo saldrá para Cuba, el segundo cabo de aquella capitania general, Sr. Merelo.

El Presidente del Poder ejecutivo visitó ayer al ministro de la Guerra, con quien estuvo conferenciando más de dos horas y á puerta cerrada.

Varios colegas dicen que la escuadra insurrecta está mandada por uno de los jefes de los confederados de la guerra de los Estados-Unidos.

Los voluntarios de Villena han capturado á dos tripulantes de la fragata *Tewan*, procedentes de Cartagena.

Ayer salieron de Bilbao las expediciones de correos desde el 23 detenidas en aquella plaza por el mal estado de la barra.

La escuadra del general Oreyro estuvo diez y seis horas delante de Cartagena, sin que los buques insurrectos dieran señales de querer salir.

Ayer fué preso un individuo que, despues de haber herido á una mujer, se metió, huyendo de la autoridad, en el café Suizo.

Uno de los almacenes robados en Cartagena ha sido el de D. Pedro de Mula, consistiendo el saqueo en paños, mantas y bayetas.

Hasta ahora van repartidos en Zaragoza 600 oficios comunitarios a los vecinos carlistas y recaudados más de 50.000 duros.

Como consecuencia de esta medida, ha empezado la emigración, no solamente en Zaragoza, sino en muchísimos pueblos de la provincia.

Se han enviado ya 5.000 duros para atender al socorro de los voluntarios malagueños que se hallan en Búrgos, los cuales se encuentran muy necesitados.

Los tripulantes de la Tetuan, que mandaba Golau, exigieron al capitán del vapor Darro, revolver en mano, el metálico que llevaba y que tuvo que entregárselos.

Condensaremos nuestro pensamiento sobre la crisis en dos palabras. Dentro del Gobierno se hacen esfuerzos supremos para que no la haya, para que no salga ningún ministro hasta la apertura de las Cortes.

Fuera de Gobierno se trabaja incesantemente para abrir brecha en el Ministerio y para que entren dos ó tres nuevos ministros. Este es el aspecto que presenta hoy la cuestión de crisis.

Dícese que el Banco de España ha facilitado algunos millones de reales al ministro de Hacienda, para pagar sus atrasos á las clases pasivas, pero que han sido aplicados á otros objetos que sin duda el Sr. Pedregal ha considerado como atenciones preferentes.

Continuamos ignorando si tienen ó no fundamento los rumores de crisis que circulan estos días; pero algo de verdad habrá en el fondo de la noticia cuando el señor Castelar se vea obligado hacer tres días á ofrecer la cartera de Hacienda á una persona que posee una fortuna respetable y que hasta ayer ejercía un cargo oficial que ha dimitido.

Los pasajeros que con el vapor Darro fueron capturados por los cantonales eran 56; de dicho buque fueron trasladados á la Tetuan y conducidos al ponton cuando llegaron á Cartagena. Para salir de la plaza y marchar á la plaza tuvieron todos que proveerse de una parte de la junta.

El apresamiento del Darro se verificó á las dos de la madrugada, y los pasajeros estuvieron hasta el medio día del siguiente sin tomar ninguna clase de alimento: el que se les facilitó á esa hora fue asno y malo, acompañado de un pan, cuya muestra hemos examinado, infinitamente peor que el que se daba antiguamente á la tropa.

Los insurrectos tienen prestando servicio á unos 4.500 presidiarios, y encerrados y custodiados á otros 7.000, por considerar que su libertad era peligrosa para los mismos cantonales.

En la plaza se aseguraba que ascendía á 57 el número de víctimas que produjo el desastre del Fernando el Católico y que el siniestro lo causó el escape de los tripulantes del vapor en salir alrededor de la Numancia para demostrar que su marcha era más rápida que la de dicha fragata.

Todos estos detalles nos los facilitó uno de los viajeros del Darro que llegó ayer á Madrid.

Entre los que firman el Manifiesto radical se encuentran los Sres. Montesinos, Montero Rios, García Ruiz y Fernandez de los Rios.

Segun La Correspondencia, no es cierto que el Sr. Figueras asistiera anteayer á Consejo. Estuvo, en efecto, cuando el Consejo se celebraba, á ver al Sr. Castelar, que salió á hablar breves momentos con su amigo; pero no pasó de aquí la visita.

Del Balzo, uno de los jefes del movimiento cartagenero, es el mismo que en el año 43 fué presidente de la junta de armamento de Barcelona, donde sostuvo tres meses la insurrección.

Parece confirmarse la noticia de la próxima venida á Madrid de nuestro embajador en Francia, Sr. Abarzuza.

En la reunión de la extrema izquierda, celebrada anteayer en casa del Sr. Oranese, se acordó presentar candidatos en las elecciones parciales cuando se verifiquen, y se trató también de la conveniencia de dar organización ordenada y completa al partido, acordándose igualmente nombrar una junta compuesta de los señores Oranese, Diaz Quintero, Benot, Cañal, Somolinos, Moreno Rodriguez, Marino, Lafuente y Suarez Garcia.

han recibido orden del Sr. Salmeron para trasladarse á Madrid. ¿Significará esto que trata de anticiparse la reunión de las Cortes? Parece que en breve llegará á Madrid un Sr. Salgado que se acerca acompañado en la casa del asenador del general Prim, el cual fué detenido hace dos dias en Valencia.

Nuestros lectores recordarán la última expedición al Polo, protegida por el Gobierno americano en un buque magnífico que naufragó, y del cual se salvaron algunos tripulantes. Respecto de los tripulantes se han recibido recientemente algunas noticias, si bien desconsoladoras. Dice así una correspondencia de Nueva York: «Por fin tenemos noticias de los naufragos del Polaris, aunque no tan satisfactorias como pudiera desearse. El Junata ha regresado á San Juan de Terranova con la nave de que el Tigress habia encontrado cerca de la isla Livingston, latitud 78° 23' Norte, longitud 73° 46' Oeste, dos tiendas construidas por el capitán Buddington y su gente con materiales del Polaris. Habitábanlas á la sazón cinco esquimales, quienes informaron al capitán Tigress que el capitán Buddington y su gente habian partido hacia dos meses en dos botes construidos con maderas del Polaris, y que éste buque se habia ido á pique un mes después de la partida de aquellos. El capitán Buddington tomó tan aventurada resolución con la esperanza de ser recogido por algun buque ballenero. El Tigress en seguida viró en redondo y regresó á Disco sin poder hallar indicios de los 14 miembros del Polaris en todo el campamento. Allí se reposó de carbon y salió hacia la costa del Labrador en busca de los naufragos, mientras el Junata fué á San Juan de Terranova para comunicar la noticia al Gobierno y pedir órdenes.»

Así refiere un periódico de la Habana una espeluznante reunión de espiritistas verificada últimamente en la República modelo: «No debe estar muy lejos el día de juicio. En Chicago se ha reunido la Asociación nacional de espiritistas, y están discutiendo las cuestiones más delicadas con un desparpajo que maravilla. La señora Woodhull defiende sus teorías, su vida y sus costumbres, un tanto relajadas, por no decir disolutas. Mr. W. B. Anthon y Higgins pronunció un discurso tremebundo, que empezó de esta manera: «Me alegro mucho de ver aquí reunidos á los representantes de nueve ó diez millones de americanos. Se nos llama espiritistas, pero hay un nombre que conviene más á nuestra secta, el de adictos á la vida. Esto fué recibido con una salva de aplausos, que se repitió siempre que el orador impugnaba los dogmas del Cristianismo ó los principios de moral en que descansaba la sociedad.»

La señorita Anna M. Middlebrook subió á la tribuna y dijo: «Aquí vengo esta noche empeñada en la destrucción de la religión cristiana. En política soy rebelde, lo confieso abiertamente. Esta República es una farsa. Con respecto á los problemas sociales, soy revolucionaria. Por qué razón en el siglo XIX tenemos que retroceder 1.800 años para ir á buscar nuestras doctrinas? ¿No podemos acaso aprender nada nuevo de las generaciones vivas? Solo adaptando nuestras costumbres á los preceptos de nuestra filosofía llegaremos á ver desbancados los fósiles dogmas del Cristianismo. No quiero hacer comentarios; prefiero dejar en delicada tarea á la pluma de Nothde de Cristiana.»

De los periódicos de Málaga del sábado tomamos estas noticias: «Anteayer corrieron rumores de nuevos trastornos en nuestra capital, y aunque carecían al parecer de fundamento, se adoptaron por las autoridades civil y militar las convenientes precauciones para llevar la tranquilidad á los ánimos, hallándose dichas autoridades dispuestas á castigar con energía á los promovedores de cualquier desorden que pudiera ocurrir.»

«En los días de antaño que se formaron en la plaza de Riego varios grupos en actitud al parecer hostil, que fueron disueltos por los agentes de la vigilancia pública, conduciendo á la cárcel en calidad de detenidos á varios de los que formaban dichos grupos.»

«La guardia de la cárcel, que venia cubriéndose por los voluntarios, fué relevada ayer por fuerzas del ejército.»

Dice el Diario del Ferrol que, hechas algunas leves reparaciones en las cañeras de la batería Concordia, deberá esta marchar al Norte de Andalucía otro.

En el Ferrol que han empezado en el castillo de San Felipe las obras necesarias para montar la nueva artillería sistema Bartsch con que estaba mandado artillar dicha fortaleza.

La requisita de caballos decretada por el Gobierno parece no dá resultados en las Baleares, pues muchos de ellos son declarados inútiles ó acogidos sus dueños al derecho internacional que autoriza á eximirse á la requisita del pago de contribuciones extraordinarias.

En Caldas de Montbuy hubo dias pasados un pequeño escándalo acompañado de tiros y de los justos consiguientes.

En Barcelona llama la atención las respetables fuerzas navales extranjeras surtas en aquel puerto, que son las siguientes: Buque francés, corbeta blindada Jeanne d'Arce, seis cañones, 310 plazas. Ingleses: fragata de hélice Narcissus, 28 cañones, 550 plazas, insignia de contralmirante; Doris, 21 cañones, 550 plazas; Inmortalité, 32 cañones, 550 plazas; Rindwinyon, 22 cañones, 540 plazas; Topace, 28 cañones, 515 plazas; fragata blindada Pallas, cuatro cañones, 390 plazas; corbeta

de hélice Cruisser, seis cañones, 485 plazas. Italianos: fragata blindada Roma, 19 cañones, 510 plazas, insignia de vicealmirante; vapor de casaca Authion, dos cañones, 60 plazas. Austriaco: goleta de hélice Velobich, cuatro cañones, 125 plazas. Norte americano: fragata de hélice Wash, 45 cañones, 600 plazas, insignia de contralmirante; corbeta de hélice Alaska, 12 cañones y 308 plazas. Total: 230 cañones y 5.223 plazas.

La Epoca se extraña de que el Gobierno actual tenga dificultades para armar las reservas cuando hay distribuidos muchos militares en las islas entre paisanos, que en ocasiones los tienen por puro recreo.

«La milicia de Madrid, añade, sería la primera en dar el ejemplo si el ministro de la Guerra la autorara de sus apuros, poniéndole en la alternativa de proveer de armas á los quintos ó ir, personalmente á campaña.»

Se da como segura la noticia de haber sido asesinado por los suyos el gobernador del castillo de Galeras. «No sé, dice un correspondiente, qué puntos de verdad tenga la noticia, pero se le ha oído á más de una persona salida de Cartagena.»

Dice un correspondiente que los franceses, aprovechando la ausencia de la escuadra de las aguas de Cartagena, introdujeron en aquella plaza hasta torretes, con los cuales se derrocharán aquellos insurrectos y después les servirán de alimento.

Hay discrepancias entre los ministeriales de que la escuadra insurrecta no salga ya del puerto, porque el individualismo de los marinos cantonales se significa pretendiendo todos tripular la Numancia, «que es el barco que mejor pega», dicen ellos, pero negándose á ir á bordo de los demás, desde el momento en que es conocido el alcance de los cañones de la Zaragoza. Entretanto, el bloqueo por tierra se estrecha cada vez más, pues los refuerzos llegan continuamente.

Por noticias que anoche se recibieron en los centros oficiales, se sabe que en Cartagena hay gran desmoralización entre los insurrectos. Galvez, Barta, Contreras, Daivalso y otros jefes, profundamente divididos entre sí, acaudilan grupos diferentes, aumentando cada vez más sus desconfianzas y rivalidades.

En la plaza dominaban los presidiarios y algunos paisanos de la peor especie. Como consecuencia de tantas disensiones, ha habido conspiraciones contra diferentes jefes á bordo de la Tetuan y Mendez Nuñez á su regreso de Valencia, resaltando muertos y heridos en ambos buques. A pesar del nuevo botín, escasean los víveres, y el pan es más malo y muy negro.

Al regresar de Valencia los buques hubo sublevación de presidiarios y paisanos contra la camarilla de Contreras, y pedían dinero y ropa.

Las máquinas de las fragatas casi inútiles y la Tetuan hace mucha agua. Muchos de los insurrectos encargan á sus familias que interesan para no ser fusilados si se presentan á indulto, y esperan la primera ocasión para escapar, pues son muy vigilados por los presidiarios. Otros no intentan fugarse, temerosos de ser fusilados al llegar á la línea. Esto dice la Gaceta. Lo veremos.

VARIEDADES.

EL PROCESO DE BAZAINE.

(Continuacion.)

SESION DEL 9 DE OCTUBRE.

Abrióse á la una en punto ante un auditorio más numeroso que el de los dias anteriores, auditorio que probablemente habría sido el gran Trianon con la esperanza de asistir al interrogatorio del mariscal Bazaine; pero fué una esperanza fallida, porque la sesión de este dia como las de los dos dias siguientes se ocuparon por completo con la lectura de documentos.

La concurrencia se componia esencialmente de gran número de señoras, notándose también algunos diputados, un oficial holandés y varios magistrados.

El consejero Dumas no estaba aun en su puesto, y dice el correspondiente de La Liberté que usa de la palabra en su puesto porque este entendido magistrado asiste á los debates con una exactitud militar á petición del duque de Aumale, que le ha suplido vale por los procedimientos á fin de evitar en cuanto le sea posible, los casos de revisión y hasta de casacion.

La verdad es que si algun caso de revisión fuera reclamado por la defensa; el proceso del mariscal Bazaine tendrá trazas de no terminar nunca, ó por lo menos durar largo tiempo.

En cuanto al mariscal, después de la entrada del tribunal, llegó á su sitio con su calma acostumbrada, seguido de sus defensores y de su ayudante, dando inmediatamente orden al duque de Aumale al escribano adjunto de que empezase la lectura de los documentos anexas al informe acusatorio.

Estos documentos no son mas que el desarrollo de ciertos párrafos del informe y documentos justificativos.

El dia á que nos referimos, antes de abrirse la sesión, siete soldados de la administración, á las órdenes de un sargento del mismo instituto, penetraron en el

interior de la antigua prision del mariscal Bazaine y se llevaron una gran cantidad de varios papeles.

Nada ha llamado en el interior de la casa de la Alameda de Picardia desde que salió de ella el mariscal.

El Sr. Lachaud llegó á las nueve y apenas se apeó del carruaje se dirigió al pabellon, reservado al mariscal Bazaine, quien esperaba á su defensor en el largo corredor que precede á su habitación.

Así que lo apercibió le tomó ambas manos y estrechándose las con efusion sincera se lo llevó á su gabinete.

El mariscal Bazaine continúa demostrando una gran tranquilidad. Hé aquí como emplea las mañanas, si bien la Liberté no asegura la exactitud de los detalles.

Se levanta regularmente á las seis; así que se despierta, su ayuda de cámara le trae una taza de café caliente, después de beberla, procede á su tocador, dá un largo paseo en los jardines, y á las diez y media, vuelve á su habitación, donde le sirven el almuerzo, que se compone generalmente de un entremes, una chuleta y dos huevos fritos.

Hé aquí un detalle digno de llamar la atención. Durante el sitio de Paris por los prusianos, M. Regnier vivía en la Alameda de Saint-Cloud, y todos los dias desde las diez de la mañana trataba de acercarse lo más posible al rey de Prusia ó al conde de Bismark, pero siempre inútilmente.

El 9 habia gran animacion en Versalles por ser la víspera de la feria más célebre del año. Trianon se resentia de esta afluencia de gente y por eso la concurrencia fué mayor que de costumbre.

Varios taberneros y horchateros de Versalles han pedido permiso á la administración para establecer puestos al aire libre delante del palacio, permiso que les fué concedido y desde la mañana del 9 pusieron manos á la obra.

Uno de ellos tuvo la idea de colocar en el fronton de su puesto las armas de la ciudad que se componen de dos gallos y de tres flores de lis con esta singular inscripcion:

La fusion está hecha!

Esta muestra obtuvo un gran éxito. A petición de M. Blavier, el oficial de paz que ya se ha citado en este relato, el duque de Aumale Presidente del consejo de guerra, hace que se entregue cada dia á los curiosos que vienen para asistir á la sesión una papeleta de entrada.

Suspendida la sesión del 9 á las tres y diez minutos, volvió á abrirse á las tres y media, viéndose entre el nuevo auditorio los diputados, pero su aparicion fué de corta duración en el salon. Ignorando sin duda que el general Apsert les habia reservado sitio en el pretorio á lo largo de la tribuna de los periodistas, se retiraron ante la dificultad de colocarse, á causa de la gran concurrencia que habia.

Mas lo que llamó mucho más la atención que los diputados, fueron dos encantadoras jóvenes, que acompañadas de su madre no han faltado á ninguna sesión, y que parece son hijas de un general que habita en Versalles.

Por lo demás, el número de señoras elegantes aumentó cada dia y el salon del primer consejo de guerra pronto no podrá contener todos los curiosos que se presentan en la verja de honor, donde desde el dia 10, la multitud tendrá que detenerse.

Al reanudarse la sesión, el ayudante de administración Raymond, continuó la lectura de las comunicaciones, que fué interrumpida en el capítulo 5.º, y el duque de Aumale levantó la sesión en el momento en que se terminó de leer el capítulo 10.º que es propiamente hablando, la parte cuarta del informe.

No queda ya más por leer que el resumen de esta cuarta parte, lo cual se verificará al empezar la sesión del 10. En seguida se pasará á la parte quinta que se relaciona especialmente con la artillería, no faltando más que la lectura de algunos documentos justificativos y el resumen general.

SESION DE 10 DE OCTUBRE.

La multitud es tan grande al rededor del Trianon como en los dias anteriores. La distribución de billetes se hizo desde las once y media de la mañana, con gran afluencia de extranjeros.

En contra de cuanto han dicho casi todos los diarios de Paris, la mariscal Bazaine no habita en Versalles.

Desde el 9 abandonó el convento de las señoras del Refugio en Montreuil, arrabal de Versalles, llevándose consigo sus dos hijas menores, un niño y una niña, y se ha instalado en su casa en Paris, Campos Eliseos.

El mayor de sus hijos ha querido permanecer en Versalles é inmediatamente después de la marcha de la mariscal, se

instaló en una habitación contigua á la de su padre.

La sesión se abrió á las doce y media, entrando en el salon el mariscal Bazaine, minutos después que los jueces.

Dos de los sillones colocados detrás del Tribunal estaban reservados para los generales Ladnuvaut y Saget, los demás asientos del estrado continuaron sin ocupar; pero el almirante Sauwet, estaba en su lugar acostumbrado detrás del mariscal, en el ancho corredor que sirve de sala de descanso para los ayudantes de los vocales del consejo y á los oficiales que desempeñan diferentes comisiones en el gran Trianon.

Después de haber llamado á cuatro testigos que faltaban y que se habían presentado ya al dia anterior, el duque de Aumale dió orden al ayudante Raymond de que continuase la lectura de los documentos anexas al informe en el lugar en que quedó al terminar la sesión anterior, es decir, pocas páginas antes del fin del capítulo 9.º

El que sigue es relativo á las comunicaciones del mariscal Bazaine con el Gobierno de la Defensa nacional. Este capítulo da cuenta de todas las tentativas de la delegación de Tours para llegar sus emisarios al general en jefe del ejército del Rhin.

Terminada que fué la lectura de este capítulo, el duque de Aumale, dió orden al escribano Ailla de que continuase la lectura empezando por la segunda sección de la parte cuarta del informe, pasando en consecuencia al voluminoso expediente del ayudante Raymond á su jefe.

Esta parte del informe se refiere especialmente á la artillería.

A las dos continuaba la sesión, hasta cuya hora alcanza la correspondencia de La Liberté.

(Se continuará.)

ESPECTACULOS.

Para que los hombres honrados sepan lo que pasa en el café de Esclava, les rogamos que lean el siguiente suelto que copiamos de El Tiempo:

«En el café de Granada (pasadizo de San Ginés) hubo anoche á las once una contienda entre tres señoras, con acompañamiento de gritos, vasos rotos y otros detalles. Los mozos del café y los agents de la autoridad se encargaron de dirigir la contienda, pero dos de las mismas lograron fugarse.»

La segunda representación de La copa de plata, obtuvo anoche mucho mayor éxito que en la de su estreno. Los artistas, más seguros en sus respectivos papeles, lograron sacar todo el partido posible de los chistes y situaciones de la obra, que el público celebró y aplaudió con frecuencia. La señora García llamó, como en el dia anterior, la atención de la concurrencia, recibiendo de ésta numerosas pruebas de simpatía.

La entrada fué un lleno completo.

BOLSA DEL DIA 25 DE OCTUBRE.

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, Últimos precios. Rows include Renta perpetua al 3 por 100, Incos. en el G. Libro al 3 por 100, Renta perpetua anterior al 3 por 100, etc.

TEATROS.

ZARZUELA.—A las ocho y media.—Funcion 38 de abono.—Turno 2.º par.—Sensitiva.—La gallina ciega. CIRCO.—A las ocho y media.—Funcion 25 de abono, turno 3.º impar.—La copa de plata.—El último figurin. TEATRO MARTIN.—A las ocho.—El correo de la noche.—No más secreto.—La pasión de ánimo.—Carambola y palos.—Baile. TEATRO ROMEA.—A las ocho de la noche.—Alza y baja.—Un sarao y una soiree.—El Baron de la Castaña. TEATRO CAFE DE CAPELLANES.—A las siete y cuarto de la noche.—Batalla de Puente la Reina.—Los intrasigentes en Cartagena.—Percebes de una calavera.—La comunión de Loyola.—Juanillo el contrabandista.—Baile.

**PRECIOS DE INSERCIÓN.**—Anuncios: por un día á 10 cmos. de peseta la línea; por 2 á 6; por 3 á 5; por 4 en adelante á 4; los blancos y letras mayores del tipo ordinario se contarán por el espacio que ocupen.—Toda inserción en la primera página, excepto los comuni-

# ANUNCIOS.

cados, se cobra á doble precio que en la de anuncios.—La línea de comunicados desde 25 cmos. de peseta hasta 3 pesetas.—A los suscritores de mas de trimestre se les rebaja el 25 por 100 de todos los precios.—Los pagos se hacen el primer día de publicación.

## Boletín religioso.

**Santos de mañana.**—S. Narciso ob. y sta. Eusebia vg. y mr.  
**Jubilón.**—Esta mañana en la iglesia de Nra Sra. del Rosario y en la parroquia de Sta. Catalina.

## Comunicaciones.

**Entrada y salida de correos en esta capital.**

CORREOS.	ENTRADAS.	SALIDAS.
L. nuevo de Madrid	11 30 m.	2 30 t.
— de Carri-gena á 4 r.	12 30 n.	3 30 m.
— Id. á 2 r.	3 15 t.	10 30 m.
— de Alicante.	8 30 n.	1 t.
— de Lorca y Andalucía.	9 15 m.	12 30 t.

La caja de 9 mañana á las 4 tarde. Las cartas se admiten en el buzón de la administración hasta media hora antes de la salida de los correos, y en los de los estancos hasta tres cuartos de hora antes.

## ANUNCIOS.

### CLASE DE DIBUJO Y PINTURA

POR D. MANUEL SANMIGUEL, Victorio, 56.

Se halla abierta todo el día para facilitar á los alumnos la asistencia en las horas que mas puedan convenirles. P.—8—5

## CALENDARIOS PARA 1874.

En el establecimiento de LA PAZ se encuentran los zaragozanos de Castillo á 2 y 4 cmos. uno; el de la Lisa á 4 rs.; el Hispano-americano á 4 rs.; el de El Omnibus á 4 rs.; el de los Chistes á 4 rs.; el Cómico á 2 rs.

## ATLAS DE ESPAÑA y sus posesiones de Ultramar.

por D. FRANCISCO COELLO. Los suscritores que reciben esta obra á cuenta de sus sueldos atrasados, los herederos de los que hayan fallecido y los representantes de los derechos de unos y otros, se servirán reclamar al comisionado de la empresa en esta capital D. Rafael Almazan y Martin, director del periódico LA PAZ DE MURCIA, la continuación de sus suscripciones hasta los mapas de Oviedo y Huelva, últimos publicados, en la inteligencia que al no verificarlo en el término de un mes, los mapas que les correspondan serán depositados en el archivo general del Ministerio de Hacienda con arreglo á lo dispuesto en Real orden de 11 de octubre de 1863.

## KENNISA

Quemado instantáneo de las más violentas dolencias de los conductos de la vejiga y las vías urinarias. Descubierta en España por D. Juan y D.ª Mariana, de Madrid. Murcia, en el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5, y D. Manuel Martínez, Platería, 83.

**Se necesita un muchacho de 12 á 15 años para aprendiz de cajista.**

**Ocupacion util.** Para una productiva se necesita en el establecimiento de LA PAZ un joven de 11 á 15 años, trabajador y con personas que le garanticen.

## GUIA DEL BAÑISTA en España por

Jon Manuel Torrijos. Se vende á 10 rs. en el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5.

**Letras en blanco para giro** Se venden en el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5.

## POESIAS DE LA

Srta. D.ª Bladía Bautista y Patier, precedidas de un prólogo por

D.ª Faustina Saenz de Melgar. Se vende á 12 rs. ejemplar en el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5.

## PAPLETAS DE DEFUNCION.

**Papeletas de inserción en este diario.**

Papeletas á 1 columna.	Reales.
Id. á 2 id. apaisadas.	60
Id. á 2 id. largas.	120

En la primera página son dobles los precios.

Se admiten hasta las 9 y media de la mañana para el número del mismo día.

A los suscritores se rebaja el 10 por 100.

## AGUA DENTIFRICA ANATHERINA

Del Dr. J. G. Popp, médico-dentista de la Corte imperial y real de Austria en Viena.—Patente de invención en Inglaterra, América y Austria. Cura instantánea y radicalmente los mas fuertes dolores de muelas, limpia la dentadura con perfección, incluso la que tiene tartaro, restituyéndole su color natural, blanquea su esmalte, impide la corrupción de las encías y calma los dolores de los dientes agujereados ó cariados; tambien purifica el aliento, asegura los dientes débiles ó impide que sangren con el cepillo. Precio 14 rs.

En Madrid, por mayor, Agencia franco-española, Sordo, 31.—Por menor en Murcia, D. Rafael Almazan y Martin, D. P. Leante y D. Lucas Serrano. 208—89

## Registro civil.

En el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5, se hallarán los siguientes impresos:

Manifestaciones de solicitud de matrimonio con la providencia de presentación y citación, ratificación, etc., á un real en papel de oficio.

Edictos con todas las circunstancias que exige la ley, á medio real.

Oficio de remisión de edictos, con la diligencia de su recibo y quedar fijados, á 25 cmos.

Parte de defunción, á 25 cmos.

Certificado del facultativo para el acta de defunción, á 25 cmos.

Licencia para dar sepultura al cadáver, á 25 cmos.

Parte de nacimiento, á 25 cmos.

Fees de vida, á 25 céntimos.

## Romances españoles.

Las tres bellezas, por Hartzenbusch, 2 cmos.

Balden, por el Duque de Rivas, 4 cmos.

Una soñé, por Breton de los Herreros, 2 cmos.

La bandera del honor, por Amador de los Rios, 2 cmos.

El juego, por Rivera, 2 cmos.

El amor filial, por la Sra. Arenal, 2 cmos.

El suplicio de los comuneros, por Diaz Benjumea, 2 cmos.

El gran mundo, por Martínez Pedraza, 2 cmos.

El poder de la amistad, por Gu-Hierrez de Alba, 2 cmos.

La pasión, por Cervino, 4 cmos.

Se vende en el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5.

## ALMANAQUE DE LOS AMIGOS DE PIO IX.

Año 1873.

Véndese en el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5, á real y medio el ejemplar.

## DEUDORES

AL Establecimiento de LA PAZ.

D. Alejandro Isaac del Castillo, de Lorca, 493 rs. con 50 cmos.

D. Gregorio Deu, de Ceuti, 1,020 reales con 68 cmos.

D. Mariano Costa á nombre del juzgado municipal de Fortuna, por 62 rs.

D. Luis Siboni, por 460 rs.

D. José Tomás Lopez, de Villanueva, por 40 rs.

Ayuntamiento de Molina, por 81 reales.

Idem de Abanilla, por 228 rs. 80 céntimos.

D. Antonino de Ibarra, de Orihuela, por 27 rs.

D. José Muñoz, de Villena, por 208 rs.

Sr. Alcalde de Ceuti, por 81 rs.

D. Juan Valero Bardalla, de Fuente-álamo, por 145 rs. 41 cmos.

Recaudador de Ceuti, por 152 rs.

Ayuntamiento de Cotillas, por 93 reales.

(Se continuará.)

## Libros en blanco

de todas dimensiones y clases, á precios baratísimos en el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5.

## CIGARRILLOS DE CANET,

de la fábrica de la Lealtad Española.

Se halla una corta existencia en el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5, y se venden á real y medio el paquete y tomando 25 se darán en 33 rs.

## VINAGRES DE TOCADOR.

Nunca mas necesario que ahora el esmero y cuidado en el uso de las aguas, quitándolas su impureza con vinagres higiénicos de tocador. Así se evitan muchas enfermedades de la piel y tal vez desórdenes mas graves. Los mejores son los siguientes: de Botol, de los Druidas y de Demarson; y los precios de 8, 11 y 12 rs.

Establecimiento de LA PAZ, calle de Zoco, 5.

## JABONES FINOS FRANCESES.

Procedentes de los mejores perfumistas químicos de París, hay una colección completa de jabones de almendra, de lechuga, de flor de azufre, de los Druidas, y de aromas los mas delicados. Los precios varían: 4, 5, 6, 9 y 10 rs.

Establecimiento de LA PAZ, calle de Zoco, núm. 5.

### GRAGEAS

## PIROFOSFATO DE HIERRO Y CAL

### TONICO-RECONSTITUYENTES

Las grageas de pirofosfato de hierro y cal, preparadas por **Pino y Vivo**, pueden emplearse con preferencia á todo otro ferruginoso, en todos los casos que esté indicada esta medicación, tales como la anemia, clorosis, leucorrea, eserófulas, enflaquecimiento, debilidad, dolores, de estómago, gastralgias, afecciones nerviosas y en general siempre que sea necesario reconstituir la sangre alterada por algun padecimiento, por el trabajo ó por debilidad de constitucion.

Único depósito: Murcia, antigua botica de Vivo y Vivo, sucesor, Trapería, núm. 1. 150—118

## ENFERMEDADES de las MUJERES.

Tratamiento (sin necesidad de reposo ni régimen) por Madame LACHAPPE, maestra partera; de las enfermedades de las mujeres; inflamacione; úlceras; consecuencias del parto; desarreglo de los órganos, causas frecuentes y á veces ignoradas de la esterilidad; de la languidez; palpitaciones; debilidad, endebtez, mal estar nervioso, enflaquecimiento y de un gran número de enfermedades consideradas incurables. Los medios de curacion tan fáciles como infalibles que emplea Madame LACHAPPE son el resultado de sus largos años de estudios en el tratamiento de estas enfermedades.

Consultas todos los días de las 3 á las 5 de la tarde, 27, rue Monthabor. Paris, cerca de las Tuilerías. 13—7

## JARABE DE GRAGEAS DE LABELONYE Y GELISYCONTÉ

Farmacéutico de 1.ª clase de la Facultad de París. Aprobadas por la Academia de Medicinas de París.

Este Jarabe es empleado, hace mas de 25 años, por los mas célebres médicos de todos los paises, para curar las enfermedades del corazón y las diversas hidropesias. Tambien se emplea con feliz éxito para la curacion de la clorosis (colores pálidos); las pérdidas blancas; las debilidades de temperamento, en ambos sexos; para facilitar la menstruacion, sobre todo á las jóvenes, etc.

Depósito general en París, en casa de LAMBLONTE Y C.ª, rue d'Aboukir, 95.

Precios en España: JARABE 24 rs. frasco, 15 rs. medio frasco, GRAGEAS 20 rs. caja, 12 rs. media caja.—En Murcia, D. Lucas Serrano.—La agencia franco-española, Madrid, calle del Sordo, 31, sirve los pedidos. 17—17

## TARJETAS DE VISITA

á 12 rs. el 100 y á 8 el medio 100; con corte dorado, á la última moda, á 14 y 9.

Tarjetones para comerciantes é industriales, facturas ó circulares, á precios convencionales pero económicos.

Aquídate al establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5, en Murcia

## Historia del movimiento republicano en Europa,

por EMILIO CASTELAR.

BASES DE LA PUBLICACION.

Medio real la entrega en toda España.

Todas las semanas se repartirán de cuatro á ocho entregas. La impresion se hará con tipos nuevos y en papel gaseado de clase superior. Cada entrega se compondrá de ocho columnas de texto, ó sean cuatro páginas en folio. Toda la obra constará, próximamente, de unos 40 á 45 cuadernos, siendo esta la mas económica de cuantas ediciones de lujo se han publicado hasta el día. A la primera entrega acompaña un magnífico retrato del autor.

Se suscriben, en Madrid, en la casa editorial de D. Manuel Rodriguez, plazuela del Bombó, núm. 2, (próximo al Gobierno civil) adonde se dirigirán los pedidos y reclamaciones.

En Murcia y su provincia, admiten suscripciones los correspondientes de dicha casa editorial.

Murcia, establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5.

## A LA HUMANIDAD

LIMAS QUIMICO-HIGIENICAS y medicamentos de Taverner para curar los callos, las verrugas, los sabañones y otras dolencias que se ven en el prospecto que se dará en el establecimiento de LA PAZ, donde se venden. Precios: á 8 rs. las limas con estuche y la instruccion, y á 10 los frascos de los medicamentos.

## LA GEOGRAFIA PARA TODOS.

CON REAL PRIVILEGIO.

Mapas cortados por territorios para facilitar el estudio de la geografía. Punto de venta: establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5, Murcia.

Los pedidos por mayor, son una considerable rebaja, se dirigirán á D. Pedro Borja y Alarcon, calle de Hortaleza, núm. 17, entresuelo, derecha.

Precio: 12 rs. en Madrid y 13 en provincias, franco de porte.

## Establecimiento tipográfico-comercial.

DE LA PAZ DE MURCIA,

calle de Zoco, núm. 5.

En este establecimiento se hacen facturas en competencia con la litografía; estados de todas clases y tamaños con rayado para la escritura, esquadras de defuncion en papel de luto ó en tarjeta, á la última moda; toda clase de impresiones para ayuntamientos, oficinas y particulares, teniendo de venta ejemplares de las de uso diario; carteles de todos tamaños para los que hay un gran surtido de letras de grandes dimensiones; membretes para oficios, sencillos ó con adornos modernos que compiten con los litografiados, en tinta negra ó de color; y se timbra papel con iniciales modernas inglesas en relieve blanco, todo con el mayor esmero, prontitud y economía.

C/ de S. VICENTE, 22 + VALENCIA.



Con exigir esta marca siempre sobre las cajas del PURGANTE ó REFRESCO GASEOSO-TONICO-PURGATIVO CON HIERRO, invencion del Sr. ANDRÉS Y FABIÁ se evita el plagio y la falsificación.

### UNA SOLA VEZ

QUE SE PRUEBE EL PURGANTE ó REFRESCO GASEOSO-TONICO PURGATIVO CON HIERRO

## INVENCION DEL SEÑOR ANDRÉS Y FABIÁ.

es mas que suficiente para desear todos los demás purgantes, por muy en boga que se encuentren hoy. Tal es su gratísimo sabor, sus rápidos efectos, la suavidad con que los produce y la economía con que se y obtiene, pues la caja con doce papeles, sellados cada uno de por sí, y que aprovechan para seis dosis, cuesta solo 6 reales.

## ADMIRABLES CONDICIONES QUE REUNE.

Con él se puede chasquear á cualquiera presentándosele como un refresco. Le sirve hasta de distraccion al mismo enfermo el prepararse cuando le necesita. Se conserva indefinidamente. Le pueden tomar hasta los niños de pecho, á las señoritas jóvenes les es extremadamente útil, por la parte de preparacion de hierro que lleva. Con su uso solo hay que privarse de la leche. Puede tomarse á cualquiera hora del día, etc., etc., poseyendo además la propiedad de ser el

## ANTIDOTO SOBERANO

de las enfermedades biliosas, de tal manera que los enfermos del estómago cuyo principal sintoma sea el vómito, estén persuadidos de que con el uso de la primera caja, se les regularizará en sus funciones, por muchos años que trascurrieran alteradas.

Es el purgante que echará abajo á la tan renombrada purga de «Citrate de Magnesia»; es la especialidad, en una palabra, que como simple purgante y como remedio heroico para las enfermedades del estómago, se conquistará la fama por sí sola.

Gran descuento á los señores farmacéuticos.

Depósito en Valencia, farmacia de su inventor D. J. Andrés y Fabiá, calle de San Vicente, frente al caballo de San Martin.—Depósito en Murcia, farmacia de D. José Moreno, plaza de la Libertad.

## Procesos célebres de todos los paises.

Publicados bajo la direccion de los Excmos. Sres. Conde de Fra-braque y Vizconde de San Javier.

Se publican por volúmenes en folio con láminas. Van publicados los 3 primeros á 2 rs. en Barcelona y 2'50 en provincias.

- 1.º Dumollard, robo, violacion y asesinato.
- 2.º Saint Gerán, hijo reclamado por dos madres. Marques de Sully, matrimonio abusivo.
- 3.º D. Martin de Acuña, comendador de Santiago. Lafille, incesto, violacion y asesinato.
- 4.º en prensa. Quarter Lenek y consortes, monederos falsos. Mad. Hudson, envenenamiento.—Luisa Parihmy.

Se suscribe en todas las librerías directamente enviando sellos ó libranza y Salvador Manero, editor, Barcelona. Murcia, Almazan.

TINTURA INGLESA INSTANTANEA

PREPARADA POR

## DESNOUS, Perfumista

UNICO INVENTOR DE LA TINTURA INGLESA

Admitida en la Exposicion Universal de 1868.

8 et 10, passage Delorme, rue de Rivoli, en face des Tuileries, — PARIS.

El inventor acaba de introducir en su tintura una nueva mejora que le permite tener los cabellos y la barba al mismo tiempo, de color castaño, castaño oscuro y negro, y sin necesidad de gran cantidad de la preparacion. Esta admirable tintura tiene la ventaja de no manchar la piel y de dejar, ademas, los cabellos y la barba tan suaves y flexibles como antes de la operacion, y sin ningun peligro para la salud. Mas efectos aun garantizados.

«Yo, doctor ROUX, certifico, por una experiencia de muchos años, que la TINTURA INGLESA DE DESNOUS es superior á todas las que he ensayado; que es de facil aplicacion; que produce una coloracion natural y hermosa, y que, por la inteligente eleccion de sus sustancias, no causa ningun daño, manteniéndose y fortificándose la cabellera.»

El doctor ROUX.

EL MENTOR DE LA MORAL,

segun el texto y espíritu de la sagrada escritura, por el licenciado en ambos derechos.

D. Rafael Garcia Lopez.

El Real Consejo de Instruccion pública tasó el precio de esta obra á 3 rs., cada ejemplar en rústica; y se halla de venta en el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5. A los maestros que tomen 6 ejemplares se les darán á 2 y medio rs. cada uno.

Depósitos en Murcia, en el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5.

## Papel pintado para escuelas de todas las reglas,

buena calidad y limpia impresion, por mayor y menor, á precio muy económico.

Se vende en la comision de Almazan, Zoco, 5.

MURCIA, IMP. DE «LA PAZ» calle de Zoco, núm. 5.